

DIARIO BALEAR

DEL VIERNES 21 DE ABRIL DE 1826.

S. Anselmo obispo.

Sale el sol á las 5 y 21 minutos y se pone á las 6 y 39 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

INGLATERRA.

Lóndres 13 de marzo.

La venta de té que acaba de hacer la compañía de la India ha producido una gran sensacion en la *cité*, y prueba hasta qué punto escasea el dinero, á pesar de todo cuanto nos han querido decir los Ministros. El té, que seis meses há se vendia á dos chelines y medio la libra (11 rs. 30 mrs), se ha dado por un chelin y cinco peniques (6 rs. 24 mrs.). Como los derechos de importacion sobre este artículo se regulan por el precio de la venta, si continúan asi mucho tiempo han de dejar un gran vacío anual en las cajas del Gobierno. La compañía vende 30 millones de libras de té al año, y como los derechos suben á un 100 por 100, es claro que una baja de medio chelin por libra disminuye la recaudacion que hace el Gobierno por un valor de 7500 libras esterlinas (mas de 53 millones de rs.)

= Las noticias de Buenos-Aires que se han recibido con fecha 5 de noviembre anuncian que la plaza de Montevideo no se habia entregado todavía, á pesar de hallarse vigorosamente acosada por los republica-

nos, y de la importante victoria que habia conseguido el general Lavalleja.

= El 10 se recibieron los periódicos de Nueva-Yorck que alcanzan hasta el 16 de febrero, en donde se nota el pasage siguiente:

Lotería de Mr. Jefferson. » Como ciudadano de la república de los Estados-Unidos, y como interesado en su honor, me admiré cuando supe que el ex-presidente Tomas Jefferson se halla reducido á tal estrecho que se ha visto obligado á presentar una solicitud al Estado de Virginia, pidiendo permiso para establecer una lotería, con el objeto de procurarse por este medio una suma suficiente para pagar sus deudas, y asegurarse alguna subsistencia para el resto de sus dias.

» Hé aqui uno de los beneficios del republicanismo puro.

» Aquel hombre que estendió la declaracion de la independencia de la América, formó la constitucion de la Virginia, fue Embajador, Secretario de Estado, y dos veces Presidente de los Estados-Unidos, se ve reducido en la edad de 78 años al *date obolum Bellisario*, esto es, á pedir limosna. Pero ¿cuál es el auxilio que implora? una lotería. Conoce muy bien Jefferson que es inútil dirigirse á la liberalidad, y mucho mas á la caridad de sus compatriotas: y así solo pone su confianza en el amor que tienen al juego.

» No somos amigos de Mr. Jefferson ni sus administradores; y su odio contra la Inglaterra, su aversion á la Religion cristiana y su humillacion ante Bonaparte prueban su poca capacidad, su fanatismo y su abatimiento. Sin embargo ocupó los mas altos destinos de los Estados-Unidos. Por espacio de ocho años estuvo al frente de esta poderosa república. Fue

3
uno de los fundadores de aquella independencia, por lo cual se muestra muy envanecido. Parece que hay poco espíritu nacional en los Estados- Unidos, cuando se sufre que Mr. Jefferson haga el papel de mendigo."

FRANCIA.

Paris 16 de marzo.

El 14 del corriente el conde de Appony, Embajador de Austria, presentó al Rey en audiencia particular que le dió antes de misa, una carta de su Soberano, participándole el nacimiento de un Príncipe, hijo de S. A. I. el Archiduque Ranerio.

= La Cámara de los Diputados aun sigue discutiendo la ley sobre indemnización á los colonos de la isla de Sto. Domingo.

= Se habla mucho de un viage que el Rey de Prusia se propone hacer en este año al Este de su reino. Esta noticia hace concebir lisonjeras esperanzas acerca de la prosperidad de aquellas provincias, que hasta ahora se hallan en un estado deplorable.

Idem 18.

Mr. Payen, que acaba de llegar de Lóndres, ha comunicado á la sociedad filomática un secreto muy interesante sobre una nueva máquina, que parece se destina á evitar los inconvenientes de las máquinas de vapor de alta presión, y que en ello supliria á la máquina de vapor con las mismas ventajas que ésta ha suplido á los demas mecanismos que se han sustituido.

El inventor es Mr. Brunel, ingeniero frances, cuyos adelantamientos lo han hecho justamente célebre, tanto en América como en Inglaterra, en donde está actualmente ocupado en establecer una comunicacion por bajo del Támesis. He aqui algunos pormenores

sobre esta nueva fuerza que la industria acaba de añadir á las que posee.

Cuando un célebre químico llegó hace poco tiempo á reducir á un estado líquido varios gases que hasta entonces se creían fijos, los sabios indicaron todo el partido, toda la utilidad que podria sacarse de este descubrimiento para construir nuevas máquinas, cuya accion tan enérgica como las del vapor de grande presion, no estaria sin embargo sujeta á los mismos inconvenientes. Esta es pues la idea que Mr. Brunel acaba de realizar.

En la máquina inventada por este hábil mecanico la fuerza motriz es el ácido carbónico disuelto en la temperatura de 20 grados, bajo una presion de 30 atmósferas.

El gas líquido se cierra en dos cilindros puestos á los dos estremos de la máquina, pero de forma que tengan comunicacion. Para destruir el equilibrio basta hacer variar la temperatura del líquido contenido en uno de los dos condensadores. La influencia del calor sobre este gas disuelto es tal, que con una elevacion de 100 grados, se consigue una presion de 90 admósferas: presion enorme que, no teniendo por contrapeso mas que el que ejerce el otro condensador, pugna por separar el motor con una fuerza de 60 admósferas.

Mr. Brunel tiene ya construido un modelo, y trabaja ahora en una máquina, cuya fuerza equivaldrá á la de ocho caballos.

La máquina de Mr. Brunel, como hemos dicho, parece estar destinada para sustituir con gran ventaja á las de alta presion de Mr. Perkins. Estas últimas eran casi inútiles en la práctica á causa de la dificultad de hallar metales que pudiesen resistir el enorme calor que se necesita para estas má-

quinas. El metal puesto al fuego hasta el estado candescente se ablanda de tal suerte, que es imposible servirse de él muchas horas seguidas sin hacerse grietas ó aberturas. Es verdad que Mr. Perkins espera hallar algun medio para obviar este inconveniente; pero hasta ahora no se ha realizado todavía. La principal ventaja de la máquina de Mr. Brunel consiste en que no hay necesidad de hacer subir la temperatura del condensador á mas grados que el del agua hirviendo para producir la presion considerable de 60 atmósferas.

Mr. Thener opina que la gran dificultad estará en la presion de 30 atmósferas que se necesita para la condensacion del gas; pero una vez lograda nada habrá mas sencillo que el juego de esta máquina, en la que no se perderá ni una sola partícula de ácido carbónico fluido.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 24 de marzo.

Concluyen las cantidades libradas por el Ilmo. Sr. Comisario general de Cruzada insertas en el diario de ayer.

SANTANDER.

Para la conservacion y fomento de la casa de niños espósitos de aquella ciudad, 240675 rs.
 A la casa de niños espósitos del Señorío de Vizcaya, establecida en la villa de Bilbao, 40 rs.

CALAHORRA.

A las casas de niños espósitos de Calahorra, provincia de Guipúzcoa y Señorío de Vizcaya, 1770894 reales.

REINO DE ARAGON.

Al hospital general de nuestra Señora de Gracia

de la ciudad de Zaragoza, por su asignacion anual, 460 rs.

Para la lactancia de los niños espósitos, 120351 reales.

A la casa hospicio de niños espósitos de Teruel, 230868 rs.

Para los niños espósitos de Tarazona, 260163 rs.

Para los de Huesca, 70020 rs.

Para el hospital de Calanda, 30300 rs.

Para socorro de varios establecimientos de beneficencia de este reino, 630824 rs.

Para alivio de comunidades de religiosos y religiosas pobres de todo el reino de Aragon, 100880 reales.

Para socorro de una persona particular, 460 rs.

PAMPLONA.

Para la subsistencia de la casa de niños espósitos establecida en la ciudad, 850458 rs.

TUDELA.

De los productos de esta administracion se han librado á la casa de niños espósitos de la ciudad de Pamplona, en cumplimiento de Real orden, 23077 reales.

Al Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis de Tudela se han librado para que los invierta en socorro de establecimientos de beneficencia y personas indigentes de su obispado, 70488 rs.

VALLE DE ARAN.

En los años de 1822, 23 y 24 ha producido esta gracia en el Valle de Aran 50908 rs. vn., los que se han invertido en objetos de beneficencia de su territorio, 50908 rs.

Por esta demostracion resultan invertidos en los seis últimos meses del año de 1825, 2.0482006 rs. vellon; de ellos han percibido los establecimientos

de beneficencia, en cumplimiento de Reales órdenes, 1.020@119 rs.; otros establecimientos de beneficencia y utilidad pública, á quienes no les está hecho ninguna señalamiento, han percibido 568@331; las comunidades de religiosos y religiosas pobres de todo el reino han percibido para alivio de sus necesidades 150@831 rs.; y los 308@722 rs. restantes se han invertido en alivio de personas menesterosas, establecidas en el territorio de las administraciones que los han producido; en cuya suma estan comprendidos los 100@ rs. repartidos á labradores pobres del arzobispado de Toledo, con el plausible motivo del cumplimiento de S. M. Ademas se han invertido en pago de las consignaciones concedidas por S. M. sobre estos fondos á la Real academia de S. Fernando de esta corte, casa hospicio, colegio de Sta. Isabel y religiosas de este nombre 40@ rs. por sus haberes en la época que comprende esta relacion; y en la misma se han satisfecho 81@749 rs. por pensiones vitalicias y temporales, que á virtud de Reales órdenes disfrutaban varias personas en la corte y fuera de ella, y 257@603 rs. distribuidos por mano del Ilmo. Sr. Comisario general de Cruzada, en socorro de la multitud de necesidades que diariamente se le esponen por todas clases de personas; en que estan comprendidos 80@ rs. que se pusieron á disposicion de los señores párrocos de esta corte para socorro de sus pobres feligreses.

(G. de M.)

Palma 20 de abril.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 20 PARA EL 21.

ParadI, 2.º 4.º de ronda, contrarondas y sargento de hospital Milicia Provincial: primer 4.º de ronda el capitán agregado al estado mayor de esta plaza D. José Sureda y Lobo. = Socios.

Funcion de iglesia.

Hoy á las 10 de la mañana en la iglesia de Ntra. Sra. del Cármen empezará el devoto Quinario á la gloriosa santa María Magdalena de Pazis patente el SSmo. Sacramento, y se continuará en los 4 viernes inmediatos. Predicará el Rdo. P. Lr. Fr. Juan Guasp religioso del mismo convento.

AVISOS.

El que quiera alquilar una casa sita en la calle *dels Fideus*, manzana 119 núm. 17 con sala, antesala, dos cuartos dormitorios, cocina, agua de fuente muy buena, y otras comodidades, acuda en casa del boticario de dicha calle *dels Fideus*.

En el despacho del Diario darán razon de la persona que tiene dos pozales con que se saca agua del pozo, y dando las señas de ser suyos su legítimo dueño se le entregarán.

El que haya encontrado un juego de brazaletes de perlas que se perdió el 17 de este mes por la tarde, sirvase presentarlo en esta imprenta, se dará una onza de oro de gratificacion.

Una nodriza de 24 años de edad desearia encontrar criaturita para darle de mamar en la casa de sus padres: la leche tiene 6 meses. Darán razon en esta imprenta.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.